

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

### SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.  
Número suelto, CINCO céntimos.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

### ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.  
Reclamos 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

## LA TRAGEDIA EUROPEA

# CONTINÚA LA GRAN BATALLA

## ¿Han evacuado Bruselas los alemanes?

### Los socialistas italianos y alemanes

#### Una entrevista importante

Roma 1 septiembre.  
En vista de que algunos periódicos han publicado noticias tendenciosas sobre la venida a Italia de Comisiones de socialistas austriacos y alemanes, que han celebrado entrevistas con la dirección del Partido Socialista para tratar de la situación política y de la actitud de los socialistas italianos ante la guerra, el secretario del Partido hace público lo siguiente:

1.º El día 18 de agosto fuimos informados de que tres compañeros austriacos, Ellembogen, Leman y Oliva, se habían presentado en Venecia y nos invitaban a una conversación, que se celebraría en Milán el día 30. Pero la Secretaría declaró que no estimaba oportuno aceptar la invitación, y por eso no se llevó a efecto el deseo de los compañeros austriacos.

2.º En cuanto a la Comisión alemana, no se trató precisamente de una Comisión, sino del diputado socialista Doctor Sudekum, de Berlín, diputado por Nuremberg. Después de pasar por Milán ha querido presentarse a la dirección del Partido y se ha celebrado hoy una entrevista, que ha durado desde las tres y media hasta las siete de la tarde. De esta conferencia se da el siguiente resumen:

Hoy, 1 de septiembre, a las tres y media, se han reunido en la Dirección del Partido Socialista italiano Lazzari, secretario; Della Seta y Zerbini, miembros de la Dirección, residentes en Roma, con el compañero Alberto Sudekum, de Berlín, diputado de Nuremberg. El secretario, Lazzari, antes de iniciar la conversación, comunica al compañero Sudekum que los miembros de la Dirección estiman conveniente que de la conferencia se haga un resumen destinado a publicarse. El diputado Sudekum declara que no opina en contrario. Declara también que viene por encargo del Comité del Partido Socialista alemán, para informarnos sobre su situación y saber si hemos tomado alguna iniciativa para mantener las relaciones internacionales con los demás Partidos, puesto que en Alemania han quedado exceptuados de toda comunicación; conocer nuestra situación en Italia y nuestras intenciones sobre el porvenir de la paz. Añade que, precisamente por haber visto en el «Avanti» que los italianos se hallan bajo una impresión desfavorable, desea explicar que los socialistas alemanes no podían proceder de distinto modo, y se han apresurado a probar con su venida que sienten hacia la Internacional los mismos sentimientos y su afecto hacia el movimiento de los socialistas italianos, al que estiman altamente. Crean que su Gobierno ha dado pruebas de querer la paz.

Della Seta contesta que este punto de vista pudo ser aceptado por los socialistas alemanes; pero que los socialistas no podían aceptarlo ni lo aceptaron al estallar y durante la guerra de la Libia.

Sudekum observa que ellos debían defender su patria contra el peligro del zarismo ruso. Da nueva lectura del discurso de Haase en el Reichstag, en el cual afirmó que los socialistas alemanes hicieron cuanto era posible contra los armamentos y la amenaza de la guerra; pero, dada la situación, debían defender la patria contra el peligro del despotismo ruso y procurar poner pronto término a la guerra con una paz honrosa con todos los vecinos, deseando que sea la última guerra, en la cual el Socialismo halle el mejor argumento. Lamenta que no veamos el peligro de la agresión rusa y de la hostilidad inglesa, que separaba a Alemania del resto del mundo y la asfixiaba. Hace una distinción entre el zarismo y el kaiserismo, recordando que Alemania es el único país donde el Partido Socialista es verdaderamente fuerte e importante. Recuerda que

franceses «con la muerte en el espíritu», según una frase del discurso de Haase; pero van a combatir en Francia al zarismo. La culpa es de la burguesía francesa, que durante treinta años se ha apoderado del dinero de los proletarios franceses para ayudar al zarismo. Hace notar que el Partido alemán nunca votó un céntimo para el militarismo, y los italianos olvidan el peligro ruso y la hostilidad inglesa. Se extraña de que creamos que el Partido alemán, tan fuerte, haya renunciado a sus propósitos y a sus ideales. Pero hay que convencerse de que no había más remedio que votar los créditos militares que se pedían. Hace notar que todos los periódicos burgueses italianos están contra Alemania y en favor de Francia, mientras que, según ellos, los socialistas italianos parecen estar de acuerdo con la burguesía italiana en sostener la presente situación italiana. Nadie puede decir ahora, ni nosotros ni vosotros, si el Partido alemán ha hecho bien siguiendo la línea de conducta que ha seguido. Ciertamente, los socialistas alemanes han ido de completa buena fe y están convencidos de haber procedido socialísticamente. En todo caso, no podíamos hacer más, ni otra cosa. Por ejemplo, una revolución, una huelga general, estaba fuera de discusión, dadas las condiciones sociales de Alemania y el peligro y la amenaza rusa. Piensa que el haber de los socialistas italianos es mantener la neutralidad para disponer de un punto de apoyo, para reanudar las relaciones internacionales socialistas. En caso de una paz aparente, ni sólida ni segura, los Partidos Socialistas deben proceder de manera que quede asegurada la paz en lo porvenir. Desea declarar que el Partido Socialista alemán no pretende ni tiene el derecho de influir sobre el italiano, sino que quiere reanudar las relaciones cordiales internacionales, sin pedir ni aspirar a vuestra aprobación.

Della Seta ha hecho ya comprender con algunas interrupciones sus sentimientos, que cree en desacuerdo con los de la mayoría, sino la unanimidad de la Dirección, y no vacila en hacer presente que el modo de venir la visita y de ser conocida no ha sido el más agradable.

Sudekum declara que no fué culpa suya, y que no podía haber hecho otra cosa que presentarse inmediatamente en Milán al «Avanti» y venir después a Roma ante la Dirección del Partido. Desea que tengamos en cuenta los esfuerzos del Partido alemán por ponerse en relaciones con nosotros.

Della Seta encuentra extraña su intervención en un momento tan difícil. La defensa hecha del contenido del Socialismo alemán no nos persuade. El discurso de Haase, que nos ha sido leído y releído, lo conocíamos ya perfectamente, porque ha sido reproducido con exactitud en toda la Prensa burguesa italiana, interesada en probarnos el patriotismo del Socialismo alemán contra la capacidad internacional del sentimiento de los socialistas italianos. Recuerda la muerte violenta de Jaurés, la que después de la paz valdrá siempre mucho más que la obra desplegada por los socialistas alemanes contra la guerra y que el paso actual que han dado viniendo donde nosotros. Hablaís vosotros de Francia aliada a Rusia y a Inglaterra y enemiga de Alemania; pero nosotros hablamos de la Francia nuestra, de la Francia revolucionaria, la de Jaurés y no de esa otra. Los socialistas franceses hicieron siempre la propaganda antimilitarista en una nación que quería la «revancha», lo que es bastante diferente de la propaganda desplegada en el ambiente en que obraban los alemanes. Los franceses lucharon contra la preparación militar francesa, lo que los socialistas ale-

perialista de la burguesía y del kaiser. Tanto es así que habíamos leído también que en la víspera de la guerra, junto a los diputados de los otros partidos, han ido a rendir homenaje de respeto al emperador.

Sudekum declara que en la reunión de partidos hecha ante el kaiser la víspera de la guerra los socialistas no han participado en lo más mínimo.

Della Seta se felicita de esta declaración; pero observa que la corrección de un episodio no quita que el punto de vista del Partido alemán esté conforme con el del imperialismo alemán. Sin sostener que los socialistas alemanes sean imperialistas burgueses en un momento tan crítico de la Historia, nace la duda de si alimentarán una forma especial de imperialismo socialista. La hegemonía alemana representa hoy para nosotros un peligro peor que el zarismo, y vemos que el zarismo tiende hoy a impedir que el ejército alemán llegue a París y defiende la bandera de Francia, que es la más revolucionaria a pesar de sus defectos y de sus errores. La bandera de Alemania es ahora «Deutschland Uber Alles» (Alemania sobre todo). Este es el canto del país y a esto no se ha opuesto el Socialismo. Añade que este caso era hasta para agitar en sentido republicano. Una guerra, socialísticamente hablando, tiene siempre un substrato capitalístico y económico.

Todavía pesa la voluntad de los que reinan en la balanza de las decisiones. Sin embargo, los socialistas alemanes han publicado en el «Vorwaerts», en el 1 de agosto, que reconocen que el kaiser, por espacio de veinticinco años, había laborado contra la guerra. Hablaís de la civilización alemana en peligro. Nosotros no podemos ver ya civilización cuando se ha agredido y destruido a Bélgica neutral y se ha colmado la destrucción de Lovaina. En resumen, vosotros hacéis por los socialistas el mismo razonamiento que hacen los ministros de la burguesía alemana: «Para nosotros el kaiser es más liberal que el zar.» Nosotros no hemos sublevado jamás el sentimiento italiano irredentista precisamente por evitar la guerra. Pero si hubiésemos tenido que seguir vuestro ejemplo, también hubiéramos tenido alguna vez que pensar en el peligro inminente y ayudar a la guerra. Para nosotros la civilización socialista debe levantarse siempre contra la guerra, y debe ahora levantarse contra lo que nosotros no podemos llamar civilización, cuando se viola el derecho de la neutralidad, como Alemania ha hecho contra Bélgica sin protesta vuestra.

Sudekum declara que el imperialismo alemán no es, pues, tan fuerte, especialmente frente al imperialismo inglés y francés.

Della Seta concluye declarando que si el Partido Socialista alemán ha tenido que venir a desplegar su acción, nosotros habíamos tenido el placer de expresarle nuestros sentimientos y nuestras apreciaciones, que compartimos con la gran mayoría de nuestro Partido. Vosotros habéis dicho que estaba lejos de vuestro pensamiento ejercer ninguna influencia sobre nuestra neutralidad. Os repetimos que la neutralidad socialista italiana es diferente, y no debe ser confundida con ella, de la del Gobierno; y de la neutralidad socialista italiana somos dueños solamente nosotros, los socialistas. Y así como en todos nuestros pasos, en todas nuestras palabras, hay una secreta aspiración socialista, también en nuestra neutralidad abrigamos un pensamiento secreto. Pero esto no debe ser ya un secreto para vosotros. Os decimos francamente que compadeceamos y honramos a Bélgica destruida, y seguimos, temerosos, la suerte de Francia, que sobre el campo de la Internacional ha sacrificado la vida de Jaurés. Y en cuanto a las relaciones de Partido a Partido, cuando la paz se restablezca, procuraremos convocar rápidamente un Convenio internacional.

Con esta declaración tuvo término la conferencia a las siete de la tarde, y el texto, con la aprobación de todos

### El problema de las subsistencias se agrava

#### ¿Qué hace el Gobierno?

A medida que transcurren los días, los problemas de la carestía de las subsistencias y la crisis de trabajo van siendo más graves. Y lo son en mayor proporción de la debida merced a la parsimonia empleada por el Gobierno en las resoluciones fiscales contra los agricultores que mantienen el alza de los artículos, a pesar de la abundancia de ellos.

¿Dónde está esa energía contra los logros que prometió el jefe del Gobierno? ¿Por qué no se incauta de los almacenes y autoriza las Comisiones locales que determinen la tasa de los precios en venta?

Nosotros, sin pretender sentar plaza de profetas, ateniéndonos solamente al sentido común, hemos señalado desde el principio de la configuración lo que había de ocurrir si no se tomaban las medidas que día tras día, en machaqueo rayano en la pesadez, hemos venido señalando.

Cierto que el Gobierno resolvió varios de los extremos apuntados en estas columnas al particular; pero no hizo todo lo que podía y debía, cosa que también, lealmente y sin ningún propósito político, le hemos advertido.

El tiempo viene a darnos la razón y con ella el estímulo para continuar la campaña.

No podemos explicarnos, sabiendo el Gobierno como sabe las causas que motivan la carestía, su tolerancia con aquella gente. A él, y nadie más que a él, hay que culpar de todo cuanto pueda ocurrir. Los mercaderes mantienen la carestía y tienden a elevar aún más los precios porque el Gobierno quiere, ya que tiene medios para reducir sus egoísmos. ¿Por qué no lo hace? ¿Qué razón hay para defender los intereses de un puñado de vividores que comercian con el estómago del país en forma que tiene su sanción en el Código penal? Y no alcanza la responsabilidad al Gobierno solamente por su debilidad contra ellos, sino por la tardanza a su vez en tomar otras resoluciones preventivas. Seguramente, si a continuación de haber estallado el conflicto internacional acuerdo, antes de dar tiempo a los logros para prevenirse, la libre entrada de los trigos, fija entonces la tasa y prohíbe el almacenamiento en grandes cantidades, distribuyendo los sobrantes entre las regiones donde escaseara, el pan no se habría alterado de precio. Las resoluciones en los grandes conflictos hay que tomarlas inmediatamente y a rajatabla, si se quiere surtan sus efectos. De otro modo, los beneficios apenas se tocan. Y en cuanto a los demás artículos alimenticios, volvemos a insistir una vez más en la necesidad de conceder franquicia arancelaria a casi todos, fijando antes los precios en venta, porque si de momento no se ha hecho muy sensible la carestía, en plazo no lejano, quizá antes de un mes, todos, absolutamente todos, habrán alcanzado precios fabulosos, pues conocemos los trabajos preparatorios que realizan ciertos logreros para alterar los precios en vista de que pueden operar libremente, ante la actitud de tolerancia del Gobierno con los almacenistas de trigos y harinas.

Hay un detalle que denota la falta de actividad y energía del Gobierno en lo que respecta a estos problemas hace cerca de un mes, en estas columnas, denunciamos los propósitos de elevar los productos químicos que tenían algunos almacenistas de ellos, e indicamos la necesidad de que se gestionara con Inglaterra, Italia y Norteamérica la adquisición y el transporte de los mismos; pues bien, hasta que los medicamentos no se han elevado hasta un 70 por 100, como sucede con todos los alcaloides, el Gobierno no se ha determinado a gestionar lo que se le apuntó entonces y pudo haber resuelto desde el primer momento. Y así ocurrió con la franquicia de los trigos y con todo, por lo que las medidas tardías no resuelven los problemas, dada la tardanza en su aplicación.

En lo que respecta a la crisis de trabajo sucedió dos cuartos de lo mismo, y de ello hemos de tratar separadamente para no hacer interminable este artículo, que no hemos de acabar sin advertir a los obreros la necesidad de una campaña urgente e intensa que obligue al Gobierno a tomar resoluciones inmediatas y eficaces que reduzcan a los logreros e impidan la carestía de los artículos de consumo, como asimismo palie la gravísima crisis de trabajo que se empieza a sentir con caracteres alarmantes.

T. ALVAREZ ANGULO

### La situación interna de Alemania

Dice «Daily Citizen»: «El «Vorwaerts» de hace pocos días repro-

expansión colonial alemana, causa fundamental de la guerra. Dice así en su «Anuario prusiano»:

«El mayor peligro de Alemania no está en una derrota, la que siempre puede ser enmendada, sino en la capacidad de soportar una larga guerra. Tendremos subsistencias bastantes para un año, aun para dos; pero necesitamos primeras materias para las industrias guerreras. Alemania necesita una cantidad enorme de lana, hilados, seda, hilo, madera, cinc, cuero, etc., y ya los ingleses han hecho lo posible para cortar nuestras provisiones.»

El «Vorwaerts» comenta: «El pan afecta ya en Alemania, indirectamente, a millones de individuos. Declararse incapaces de solucionar este problema sería tan desastroso como una gran derrota. Las medidas tomadas han fracasado hasta ahora, y éste es el punto más oscuro de nuestra posición después de un mes de guerra. Este es el peligro interior.»

Y termina abogando por una paz próxima. Todo ha sido autorizado por la censura severa del Imperio.»

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucha por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

### LA CUESTION DEL PAN

La Casa del Pueblo, a la opinión.

Madrid: Nuevamente los tahoneros tratan de elevar el precio del pan. Para preveniros contra estos manejos e informaros de las gestiones realizadas en este sentido por los fabricantes, os dirigimos la presente convocatoria:

El domingo próximo, día 20 del actual, a las diez de la mañana, en el teatro Lux-Eden (plaza de Chamberí), se celebrará un mitin, en el que tomarán parte los concejales socialistas.

¡Ciudadanos, acudid a esta reunión, pues los patronos panaderos no perdonan medio alguno para conseguir lo que desean!

Madrid 17 de septiembre de 1914.

### ACUSACIONES DE LOS BELGAS

#### El asesinato, el robo, el incendio,

#### ¿son armas lícitas de lucha?

El documento ha sido elevado al ministro de Justicia de Bélgica por la Comisión encargada de investigar las violaciones del derecho de gentes perpetradas por las hordas teutónicas. Dice así:

Amberes 29 de agosto de 1914. Señor ministro de Justicia.

Señor ministro: La Comisión investigadora de las violaciones del derecho de gentes, y de las leyes y usos de la guerra, después de una instrucción imparcial y cuidadosa, cree pueden considerarse probados los hechos siguientes:

Resulta de testimonios precisos y concordantes, que en toda la región de Aerschot los alemanes han cometido verdaderas atrocidades.

Una gran parte de la población huyó, escapada. A su paso, las tropas alemanas incendiaron las haciendas, casas y muebles, dirigiendo sobre los ciudadanos inofensivos que encontraban en los caminos ó que trabajaban en los campos.

En Hersselt, al Norte de Aerschot, 32 casas de gente modesta fueron incendiadas. Un molinero y su hijo, que huían, y una 21 personas, fueron muertos, siendo así que no había tropas belgas a la vista.

Las tropas alemanas penetraron en Aerschot, ciudad de 6.000 habitantes, el miércoles, 19 de agosto, por la mañana. Ninguna fuerza belga se encontraba ya allí. Los alemanes, a su entrada, incendiaron muchas casas, y en la calle del Martillo fusilaron cinco ó seis habitantes, a los cuales habrían hecho abandonar sus casas. Por la tarde, pretextando que un oficial superior alemán había sido muerto en la plaza Mayor por el hijo del burgomaestre, ó según otra versión que se había tramado un complot por el burgomaestre y su familia contra el comandante superior, los alemanes se apoderaron de todos los hombres que se encontraban en Aerschot, conduciendo en seguida a unos 50 de ellos a alguna distancia de la ciudad. Los

Reproducimos sin comentario uno de los documentos justificativos de la apelación que el pueblo belga ha dirigido al mundo civilizado contra las atrocidades cometidas por el ejército alemán.

A propio intento nos abstendremos de comentar los hechos denunciados por el héroe y desgraciado pueblo belga.

Son de tal naturaleza los hechos que en el documento se relatan, que el comentario carece de finalidad. No se precisa ningún requerimiento para que de todas las almas honradas brote espontáneamente la más dura protesta contra la barbarie de que ha hecho gala el ejército germánico al invadir a la nación belga.

### Luis Frank

El «Vorwaerts» confirma la muerte en el campo de batalla, cerca de Lutneville, del diputado socialista doctor Luis Frank. Representaba en el Reichstag a la ciudad de Mannheim, y era últimamente jefe de los socialistas del Sur de Alemania, pertenecientes a la dirección más templada del Partido, la misma que en los primeros días de la guerra, según autorizados informes, se declaró inclinada a guerrear para combatir el «zarismo moscovita». Quebrando ha muerto el conocido compañero.

Su labor merece bien un recuerdo sentido; además, su juventud y su capacidad hubiesen prestado un concurso eficazísimo al Socialismo internacional.

Desde 1905 tomó constantemente parte en los debates parlamentarios, fué uno de los más elocuentes y hábiles representantes del Partido en estos últimos años. Reciente es su intervención sobre los proyectos financieros para cubrir los gastos de guerra que, tan excitada controversia promovió en su distrito, y más inmediata aun su acalorada disolución en el último Congreso de Jena, el año pasado, donde, con la admirable Rosa Luxemburg—la más radical defensora de la huelga general política, sobre cuya suerte han corrido tan angustiosos rumores—figuró en primera fila, entre los más activos y eficaces.

Ultimamente hasta llegó a decirse que sustituiría a Bebel en la dirección del Partido en el Parlamento; sus condiciones personales y su cultura le hubiesen facilitado el camino.

En estos días, tan costosos para la vida del proletariado, es una pérdida irreparable la de Luis Frank; ahora, cuando apenas hace un mes perdimos también para siempre al apóstol Jaurés.

R. CARANDE

LA GUERRA

Alemania durante la guerra

Un español, el Sr. M. C., doctor en Derecho, que ha vivido varios años en Alemania, salió de Berlín el 12 de agosto, y cuenta lo que aquí transcribo: «Ya en los días anteriores al 1 de agosto no parecía sino que una fiebre de barbarie se apoderaba de los alemanes. Las Universidades eran uno de los centros, y de los más potentes, de entusiasmo por la guerra. Hubo manifestaciones socialistas muy numerosas en Leipzig, Berlín y otras grandes ciudades...»

Un bárbaro con entorchados.

La «Gaceta de Colonia» publica un orden del día, del general comandante del primer Cuerpo de ejército bávaro en Munich, diciendo que está indignado, viendo cómo el público ofrece a los prisioneros tabaco, dinero y hasta flores, y añade que estos hechos inexplicables los prohíbe terminantemente.

LA SUCCION PROSIGUE

Un crédito para Guerra

Con todo laconismo han comunicado los ministros la noticia, como si se tratara de una pagueñez: se ha concedido al Ministerio de la Guerra un crédito suplementario de 10 millones y pico—un pico de más de 100.000 pesetas—. Hay periódicos que ni siquiera mencionan la cantidad.

En estas circunstancias de angustia económica, en que el pavoroso problema de los sin trabajo y de la carestía de las subsistencias se está intensificando más cada día, produce más desagradable impresión aun la medida adoptada por el Gobierno. ¿Ni aun ahora, en que hay hambre y hay necesidades urgentísimas en una masa tan grande de españoles, se ha de pensar en que permanezca inactiva, en que dé una tregua esa bomba de succión que está tragándose millones y millones incesantemente, enflaqueciendo nuestra misérrima Hacienda, destruyendo la normalidad económica de la Nación?...

El contraste no puede ser más evidente; mientras para promover obras que dan trabajo y pan a los innumerables obreros que de ello carecen se emplea una parsimonia y una tacañería que neutralizan los buenos efectos de lo poco que se hace, para Guerra no hay regateo ninguno: para Guerra se da una cantidad de millones que, empleada en resolver la crisis económica nacional, la haría cambiar sensiblemente de aspecto.

No conocemos detalles del crédito; no sabemos para qué es, qué objeto tiene, qué necesidades va a remediar, qué dificultades va a resolver. Se ha empleado un misterio que es el peor de los procedimientos. Como siempre, los comentarios tienen que ceñirse a lo desconocido.

De todas maneras, en estos momentos el país tiene otro problema más inmediato, repetimos: el de atender a las víctimas de las salpicaduras de la guerra europea.

Atenderles es el principal deber del Gobierno.

Nuevo Ministerio

(POR TELÉGRAFO) SANTIAGO DE CHILE 17.—El nuevo Ministerio ha quedado constituido en la siguiente forma: Interior, Guillermo Barros. Negocios Extranjeros, Manuel Salinas. Justicia, Absalón Vamencio. Hacienda, Alcides Edwards. Guerra, Alfredo Barrio. Trabajo, Julio Garcos.—C.

AGrupacion Socialista Madrileña

ASAMBLEA ORDINARIA

El jueves, 24, y el sábado, 26, del actual, a las nueve de la noche en ambos días, celebrará esta Agrupación asamblea general ordinaria para discutir el orden del día anunciado anteriormente.

Se recomienda la puntual asistencia a todos los afiliados.

Vista de una causa

(POR TELÉGRAFO) BARCELONA 18.—Ha comenzado en juicio oral la vista de la causa por el supuesto atentado de que fué víctima el Sr. Osorio y Gallardo en esta ciudad cuando vino a parar en un mitin maurista.

Otro abordaje en el Guadalquivir

(POR TELÉGRAFO) SEVILLA 18.—Casi a la vista del puerto ocurrió ayer otro abordaje.

Al llegar al sitio denominado Los Gordales, el vapor «Macarena», de la Compañía Sevillana de Navegación, que salió en las primeras horas de la mañana para Méhila con cargamento de paja, abordó por la popa al buque noruego «Blammander», que se hallaba atracado al muelle de la Caridad cargando mineral de hierro.

El «Macarena» regresó a Sevilla por la tarde.—C.

En Francia

(POR TELÉGRAFO) En la batalla del Marne. PARIS 17.—Un comandante francés que tomó parte en la batalla del Marne, cuenta que vio con sus propios ojos que un núcleo de alemanes, para contener en su retirada el rudo ataque de los aliados, que les perseguían, levantaron una especie de barricada con cadáveres y heridos, tras de la cual se parapetaron para hacer fuego.—C.

Prisioneros y heridos. BURDEOS 17.—Han llegado varios trenes con miles de prisioneros. Un millar será repartido entre Mont de Marsan, Biarritz y Tarbes; otro contingente quedará en los cuarteles, y otro será enviado a Argelia.

La Tercera Gran Batalla. Las posiciones francesas y alemanas. PARIS 17.—«Le Matin» dice que las posiciones que los alemanes han ocupado son buenas, geográficas y tácticamente, estando apoyadas en un importante núcleo de conversión de ferrocarriles y carreteras.

Los serbios hacia Budapest. LONDRES 17.—En Centros serbios bien informados circula la noticia de que 150.000 serbios marchan hacia Budapest, con intención de establecer el contacto con los rusos.—Corresponsal.

El avance de los montenegrinos. ROMA 17.—Dicen de Cetigne que los montenegrinos han tomado Goradza, cerca de Sarajevo.—C.

Inglaterra y sus colonias. Sobre el combate naval de Heligoland. La Embajada inglesa ha recibido de su Gobierno una nota para su publicación, que dice así: «La manifestación hecha, alegando que a marineros alemanes que estaban luchando en botes o luchando con las aguas, les hicimos fuego en la batalla del bajo Heligoland, carece de toda veracidad. Por el contrario, la tripulación de la flota británica echó botes para salvar a marineros alemanes en la agna, y lo hicieron con su correspondiente riesgo, porque en un caso fueron apuntados por los alemanes, mientras se hallaban salvando a marineros germanos.»

Noticia inglesa. LONDRES 17.—Comunicado oficial: «La posición general de nuestras fuerzas a lo largo del Aisne es siempre favorable. El enemigo hizo varios contraataques, principalmente contra el primer Cuerpo de ejército inglés, y fué rechazado, cediendo algo de terreno ante nuestras tropas y los Cuerpos franceses que están a nuestra derecha.»

Depresión en Viena.—Las precauciones del kaiser. LONDRES 17.—Según informes recibidos de Viena, en la capital de Austria el espíritu público está muy deprimido. Constantemente llegan miles de heridos, y por ellos se ha sabido los desastrosos resultados que la campaña tiene hasta ahora para los austriacos.

El kaiser está seguro de que si pierde Alemania la guerra le obligarán a abdicar, y se prepara un seguro refugio donde pasar el resto de sus días.—C.

El tren militar voló. SAN PETERSBURGO 17.—Un corresponsal militar de la «Gaceta de la Bolsa» refiere a su periódico el siguiente episodio: «Los alemanes obligaron a los mineros polacos a cargar, bajo amenaza de muerte, vagones de carbón con destino al ejército imperial. Ante tan contundente amenaza, los mineros polacos cumplieron la orden; pero en su deseo de tomar una terrible venganza, metieron en algunos vagones, ocultos entre el carbón, algunos cartuchos de dinamita. Esos vagones fueron enganchados a un tren militar. Ya en marcha, y a consecuencia del trazo, varios de los cartuchos hicieron explosión. El tren militar voló, quedando completamente deshecho. Ignórase el número de las víctimas.—C.

La actitud de los tchecos. SAN PETERSBURGO 17.—Durante la última batalla, librada entre rusos y austriacos en la frontera de la Polonia y la Galitzia, la población civil de un pueblo ruso se refugió en los fuertes. Cuando la victoria rusa fué un hecho, las mujeres abandonaron los fuertes, y al llegar a sus hogares no hallaron mas que ruinas. Los soldados de los regimientos tchecos pidieron perdón al recienario, diciendo que no eran ellos, sino los austriacos, los causantes de aquellos desastres. Los tchecos pidieron noticias del lugar en donde se encontraban los rusos y fueron en masa a constituirse prisioneros.—C.

Después de la última batalla. SAN PETERSBURGO 17.—«Han llegado a Lublin 4.500 prisioneros alemanes. El ejército austriaco está más allá del Dmester completamente desorganizado. Los alemanes incendiaron en Janon el hospital. El emir de Bukhara ha enviado 100.000 rublos a la Cruz Roja de Rusia.—C.

Los serbios hacia Budapest. LONDRES 17.—En Centros serbios bien informados circula la noticia de que 150.000 serbios marchan hacia Budapest, con intención de establecer el contacto con los rusos.—Corresponsal.

El avance de los montenegrinos. ROMA 17.—Dicen de Cetigne que los montenegrinos han tomado Goradza, cerca de Sarajevo.—C.

En Bélgica

LOS ALEMANES EVACUAN BRUSELAS Opinión de los belgas. LONDRES 17.—El periódico «Evening News» publica un telegrama recibido de Amberes diciendo que los alemanes han evacuado Bruselas.

El estado mayor belga supone que los alemanes se han visto obligados a salir de Bruselas para cubrir la retirada de las fuerzas en Francia y defender así sus líneas.—C.

No es cierto el fusilamiento de cinco españoles en Lieja. Informes oficiales del ministro de Estado demuestran el supuesto fusilamiento de cinco españoles por los alemanes en Lieja. Esos españoles fueron detenidos, suponiéndose espías rusos internados en Alemania, y cuando se des hizo el error fueron puestos en libertad.

Rusos, alemanes y austriacos. Depresión en Viena.—Las precauciones del kaiser. LONDRES 17.—Según informes recibidos de Viena, en la capital de Austria el espíritu público está muy deprimido.

El kaiser está seguro de que si pierde Alemania la guerra le obligarán a abdicar, y se prepara un seguro refugio donde pasar el resto de sus días.—C.

El tren militar voló. SAN PETERSBURGO 17.—Un corresponsal militar de la «Gaceta de la Bolsa» refiere a su periódico el siguiente episodio: «Los alemanes obligaron a los mineros polacos a cargar, bajo amenaza de muerte, vagones de carbón con destino al ejército imperial. Ante tan contundente amenaza, los mineros polacos cumplieron la orden; pero en su deseo de tomar una terrible venganza, metieron en algunos vagones, ocultos entre el carbón, algunos cartuchos de dinamita. Esos vagones fueron enganchados a un tren militar. Ya en marcha, y a consecuencia del trazo, varios de los cartuchos hicieron explosión. El tren militar voló, quedando completamente deshecho. Ignórase el número de las víctimas.—C.

La actitud de los tchecos. SAN PETERSBURGO 17.—Durante la última batalla, librada entre rusos y austriacos en la frontera de la Polonia y la Galitzia, la población civil de un pueblo ruso se refugió en los fuertes. Cuando la victoria rusa fué un hecho, las mujeres abandonaron los fuertes, y al llegar a sus hogares no hallaron mas que ruinas. Los soldados de los regimientos tchecos pidieron perdón al recienario, diciendo que no eran ellos, sino los austriacos, los causantes de aquellos desastres. Los tchecos pidieron noticias del lugar en donde se encontraban los rusos y fueron en masa a constituirse prisioneros.—C.

Después de la última batalla. SAN PETERSBURGO 17.—«Han llegado a Lublin 4.500 prisioneros alemanes. El ejército austriaco está más allá del Dmester completamente desorganizado. Los alemanes incendiaron en Janon el hospital. El emir de Bukhara ha enviado 100.000 rublos a la Cruz Roja de Rusia.—C.

Los serbios hacia Budapest. LONDRES 17.—En Centros serbios bien informados circula la noticia de que 150.000 serbios marchan hacia Budapest, con intención de establecer el contacto con los rusos.—Corresponsal.

El avance de los montenegrinos. ROMA 17.—Dicen de Cetigne que los montenegrinos han tomado Goradza, cerca de Sarajevo.—C.

Inglaterra y sus colonias. Sobre el combate naval de Heligoland. La Embajada inglesa ha recibido de su Gobierno una nota para su publicación, que dice así: «La manifestación hecha, alegando que a marineros alemanes que estaban luchando en botes o luchando con las aguas, les hicimos fuego en la batalla del bajo Heligoland, carece de toda veracidad. Por el contrario, la tripulación de la flota británica echó botes para salvar a marineros alemanes en la agna, y lo hicieron con su correspondiente riesgo, porque en un caso fueron apuntados por los alemanes, mientras se hallaban salvando a marineros germanos.»

Noticia inglesa. LONDRES 17.—Comunicado oficial: «La posición general de nuestras fuerzas a lo largo del Aisne es siempre favorable. El enemigo hizo varios contraataques, principalmente contra el primer Cuerpo de ejército inglés, y fué rechazado, cediendo algo de terreno ante nuestras tropas y los Cuerpos franceses que están a nuestra derecha.»

Depresión en Viena.—Las precauciones del kaiser. LONDRES 17.—Según informes recibidos de Viena, en la capital de Austria el espíritu público está muy deprimido. Constantemente llegan miles de heridos, y por ellos se ha sabido los desastrosos resultados que la campaña tiene hasta ahora para los austriacos.

El kaiser está seguro de que si pierde Alemania la guerra le obligarán a abdicar, y se prepara un seguro refugio donde pasar el resto de sus días.—C.

En el Extremo Oriente

LOS JAPONESES EN KIAO-TSIAO Comunicado oficial. PARIS 17.—De Tokio transmiten el siguiente despacho oficial: «Las tropas japonesas de exploración se apoderaron el día 12 del actual de la estación de Kiao-Tsiao, apoyadas por una flotilla que durante la operación estuvo maniobrando en la bahía de Lao-Shan y rechazó con éxito muy favorable el ataque enemigo, impidiendo a los buques alemanes hacer algunos reconocimientos de la situación de nuestras fuerzas.»

La caballería japonesa se ha apoderado de Tsimo, a 16 kilómetros fuera de la zona de Kiao-Tsiao. No se ha visto al enemigo en el Norte del río Pisha; pero sus aeroplanos han hecho varios reconocimientos.—C.

En Italia. Tratado de arbitraje.—Los Sindicatos rusos y la guerra.—La actitud de Rumania. ROMA 17.—La vigencia del Tratado de arbitraje existente entre Francia e Italia ha sido prorrogada.

En Parma se ha celebrado la reunión del Comité de los Sindicatos italianos, refiriendo una orden favorable al mantenimiento de la neutralidad de aquella nación en la actual guerra.

Como algunas secciones no están conformes con ese criterio, el Comité ha dimitido, siendo elegido otro, que residirá en Bolonia. Se asegura que en breve llegará una Misión diplomática de Rumania.

Los miembros traen el encargo de preguntar al Gobierno italiano si va a tomar parte en la guerra europea, y en este caso cuál será su actitud frente a Rumania.—C.

Noticia desmentida. ROMA 17.—Ha sido desmentida oficialmente la noticia de que Italia haya realizado o piense realizar un desembarco en Valona (Albania).—C.

En Holanda. APERTURA DEL PARLAMENTO. El discurso de la reina Guillermo. PARIS 17.—Ayer se verificó el primer discurso del Parlamento holandés.

En su discurso la reina Guillermo, dijo: «Vuelvo a encontrarme en este Parlamento en circunstancias muy extraordinarias. Todos tenemos el pensamiento fijo en la guerra terrible en que se halla envuelto el mundo civilizado. Nuestro país, en consecuencia, se encuentra en una situación que exige a cada momento una vigilancia no interrumpida. Sin embargo, me complazco en hacer constar que nuestras relaciones amistosas con todas las potencias continúan. La neutralidad absoluta que Holanda observa y mantiene no ha sido violada por nadie y es respetada en todas sus formas. A mi gran satisfacción por la forma en que se ha hecho la movilización del ejército, terminada sin entorpecimiento y mucho antes del plazo fijado, hay que añadir la que me produce el ver que todos están animados del mejor espíritu para mantener nuestras fuerzas defensivas. Con profunda piedad pienso en los pueblos que se han dejado arrastrar a la lucha. En Holanda tendrán las puertas abiertas todos los desgraciados que se acojan a sus fronteras.»—C.

Noticias diversas. FELICITACION A FRANCIA. Un mensaje del Ayuntamiento de Irún. IRUN 17.—Los concejales socialistas, republicanos y liberales de este Ayuntamiento, que forman mayoría, acordaron dirigir un mensaje al Ayuntamiento de Hendaya, en el que, en términos calorosos, se felicita al ejército francés por su victoria del Marne.

En este documento se hacen constar, además, los deseos de los firmantes de que los aliados obtengan un éxito definitivo, en bien de la civilización.—C.

Un crucero inglés en Vigo. Comunican de Vigo que ha llegado a aquel puerto el crucero de guerra inglés «Bogatyn». Dias antes había zarpado éste de Plymouth.

El conflicto del hielo. TELEGRAMA OFICIAL. El gobernador de Barcelona comunica que en la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, éste acordó no cobrar el impuesto sobre el hielo.

A la tribuna pública asistieron numerosos pescadores. Después de la sesión una manifestación de aquellos, en actitud pacífica, se dirigió al Gobierno civil para pedir al señor Adreus que se abstenga de intervenir en el conflicto actual.

Ayuntamiento

LA SESION DE HOY

Aunque el reglamento dispone que las diez horas de ser la hora de abrir la sesión, la de esta mañana no comenzó hasta las once y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Prast.

ORDEN DEL DIA

El alcalde presenta una moción proponiendo se proceda a la ejecución de las obras de asfaltado de los bajos andenes y calzadas del Mercado de la Cebada.

Hay una enmienda de un señor concejal. García Cortés hace una enmienda a la moción del alcalde, para que a la vez de esas obras se realicen las de alcantarillado y suideros de las mismas.

Se aprueba lo que propone la Alcaldía y lo dicho por el compañero García Cortés.

Se aprueban, sin discusión, los dictámenes segundo y octavo, de escasa importancia.

Discútese el punto noveno, se aprueba, y pasa a la Comisión de Hacienda.

Páase a discutir el décimo punto, proponiendo la adquisición del terreno necesario para la urbanización del Campello de las Villillas e instalación en el mismo de jardines y miradores, en cantidad aproximada de pies cuadrados 12.000, al precio de 8,85 pesetas cada uno, y que su importe, previa medición, se abone en obligaciones de expropiaciones del interior, por su valor nominal.

El Sr. Alvarez Arranz habla en contra, por entender que el dictamen es beneficioso, antes que para una barrida, para una Empresa que se constituya en Bilbao con un millón de pesetas, y además el expediente está en pugna con las ordenanzas municipales.

Entre a rebatir el expediente, haciendo historia de todo cuanto se relaciona con el mismo, su origen y desarrollo.

Una de las concejales que constituyen la Subcomisión de Obras de la enormidad que representa el dictamen, que va única y exclusivamente a beneficiar a la antes citada Empresa vizcaína, en perjuicio de los intereses del Municipio.

Elogia y defiende la gestión del arquitecto municipal, Sr. Albiñana, que ha sabido, a juicio del Sr. Alvarez Arranz, defender los intereses de Madrid.

El Sr. Niembro defiende el dictamen, agregando que lo hace porque él fué el autor de la enmienda que tanto ha combatido el señor Alvarez Arranz.

Dice que la culpa es de los concejales que constituyen el Ayuntamiento hace dos años, por no haber adquirido los terrenos cuando éstos se vendían a un precio más módico, y ya en la citada época era concejal el Sr. Alvarez Arranz, consintiendo que el Ayuntamiento no accediera a la subasta.

Dice que había concejales entonces que habían trabajado para que los terrenos se adquiriesen por una cantidad mayor de la que pedían sus dueños, acaso con el propósito de que la cantidad sobrante fuera a manos de quienes no tenían derecho.

El Sr. Alvarez Arranz pide que consten en acta las anteriores palabras del Sr. Niembro, y dice que cuanto habla está dispuesto a probarlo siempre.

Rectifica el Sr. Alvarez Arranz, y dice al Sr. Niembro que carece de personalidad dentro de la Subcomisión de Obras porque no fué nombrado por el Municipio.

El Sr. Niembro que los documentos que aduce para defender su criterio deberían constar en el expediente, no en el bolsillo del Sr. Niembro.

Esto dice que si constan, y el Sr. Alvarez Arranz y nuestro correligionario Besteiro se acuerdan que no constan.

El Sr. Pérez Chozas, de la Subcomisión, interviene en el asunto.

Empieza declarando que no está enterado de nada de lo que se refiere al expediente, y que casi en la misma situación de ignorancia se encuentran los demás concejales de la Subcomisión.

El compañero Besteiro hace uso de la palabra. Declara que el discurso del Sr. Niembro, con ligeras variantes, ya se lo ha oído otras veces.

Dice que su anticlericalismo sincero no le podía llevar al extremo de oponerse a las obras de los terrenos de las Villillas por el hecho de que fuera a beneficiarse el Seminario conciliar, que allí está enclavado.

Expone lo ocurrido cuando se quiso comprar por el Ayuntamiento el terreno, insistiendo entonces algunos concejales en que los terrenos pertenecían al Ayuntamiento, con el propósito de que el Municipio no accediera a la subasta.

Dice que la minoría socialista también creyó oportuno precisar en que era conveniente poner en claro, sobre todas las cosas, a quién pertenecían los terrenos.

Dispónese se supiera claramente a quién pertenecían los terrenos, aprobándose, como consecuencia, las alineaciones.

Desde entonces, consciente o inconscientemente, se muestra como abogado defensor sin título de la citada Empresa vizcaína, en contra de los intereses del pueblo.

Responde a lo que puede defender ningún concejal, y menos quien, como el Sr. Niembro, representa a una política republicana federal que siempre se mostró defensora del pueblo.

Pregunta al Sr. Niembro si se atreve a asegurar que lo que pretende esa Empresa vizcaína es un negocio estúpido que nadie debe aprobar.

Tan a la ligera ha estudiado el asunto el Sr. Niembro, que lo ciento por él, que dará lugar a que toda clase de murmuraciones se oigan en él. Además, en un asunto tan difícil, la Subcomisión ha empleado sólo tres días para estudiarlo, cuando en otros expedientes de menos importancia se emplean meses y años. Verdaderamente, es una penetración prodigiosa la del Sr. Niembro.

de que el Sr. Niembro defiende a los vecinos de Bilbao, a los señores de la república Em. presa, en vez de defender a los vecinos de Madrid.

Sostiene que los obligados a traer proyectos son los arquitectos municipales, no él, aunque también tengo—agrega—mi contra-proyecto, que estaría aprobado ya si por los concejales se defendieran mejor los intereses del pueblo.

Hace otras consideraciones, insistiendo en que el Ayuntamiento debe oponerse a las construcciones que pretende hacer esa Empresa, porque dichas construcciones no beneficiarían a Madrid.

Brevemente rectifica el Sr. Pérez Chozas, y el Sr. Díaz Agero, como presidente de la Comisión de Obras, expone cuál ha sido su gestión en el asunto.

El Sr. Antón pronuncia un breve discurso, en el que se muestra de acuerdo con lo dicho por Besteiro y el Sr. Alvarez Arranz.

El Sr. Millán declara que votará en contra de la enmienda del Sr. Niembro; pero que, como el rectificar es de sabios (?), ahora es partidario de que se apruebe el dictamen.

Hace una calurosa defensa de la propiedad privada, para tratar de justificar después que, aunque lo que propone la Empresa vizcaína es lesivo a los intereses del Ayuntamiento, se debe, sin embargo, autorizar, porque de lo contrario se iría en contra de los intereses de la Empresa.

El Sr. Blanco Soria empieza confesando que no conoce muy bien el expediente; pero sí lo bastante para opinar en favor del criterio del Sr. Niembro.

Sostiene que hay una razón fundamental, la expuesta en cuanto al derecho de la propiedad por el Sr. Millán, porque, dígame lo que se quiera, los dueños del terreno acaban siempre los que saldrán ganando.

El camarada Pablo Iglesias interviene en el asunto.

Rebate lo dicho por el Sr. Millán, sosteniendo que lo que debe hacer el Ayuntamiento es defender los intereses del pueblo, y después, si a ello se llegara, plantear contra quien fuera preciso; pero nunca dejar indefenso el derecho del Concejo ante el peligro de que luego sobrevinieran pleitos.

El Sr. Millán tiene razón en cuanto a lo de los intereses de la Empresa; pero los concejales—dice Iglesias—estamos aquí para defender al pueblo, no a una Empresa de construcciones.

El Sr. González Prieto defiende el dictamen, argumentando que son necesarias las construcciones en el campo de las Villillas, porque las casas del distrito de la Latina son muy adunadas.

Anuncia que votará en pro, por entender que es un mal menor lo que se propone.

El Sr. Plaza Carranque, teniente de alcalde del distrito de la Latina, niega que el Sr. González Prieto se interesara más que él por el distrito, y hace manifestaciones en pro de lo dicho por Besteiro, Iglesias y el Sr. Alvarez Arranz.

El Sr. Carnicero expone su opinión, favorable al dictamen.

Léense dos enmiendas; la primera, firmada por los concejales Sres. Alvarez Arranz, Plaza Carranque, Antón y los compañeros Besteiro, García Cortés, Mora e Iglesias, en la cual se propone se desechase el dictamen, se den por terminadas las negociaciones con la Empresa interesada y se procure llevar a la práctica el proyecto del arquitecto municipal Sr. Albiñana.

La segunda enmienda, de los cuatro concejales socialistas, se refiere a que la parcela de terreno destinada a jardines en el proyecto del Sr. Albiñana sean destinados al Grupo escolar.

Por acuerdo unánime de todos los concejales las dos enmiendas se engloban en una y la defiende brevemente el Sr. Alvarez Arranz.

El Sr. Niembro habla en contra de la enmienda, por entender que debe votarse el dictamen.

Rectifica el Sr. Alvarez Arranz, aclarando lo que significa la enmienda.

Besteiro dice que si se aprueba la enmienda saldrá beneficiado el Ayuntamiento.

El Sr. Millán habla de nuevo, haciéndolo en contra de la enmienda.

Hecha votación nominal, fué desechada por 18 votos contra 13.

Señores que la desecharon: Añón Serrano, Blanco Soria, Camacho, Carnicero, Cortés Munera, Estévez, Fernández Loza, Flores Valles, González Prieto, Muñoz Cerrado, De Miguel, Millán, Muñoz Sola, Niembro, Noguera, Peironcelly, Ruiz Salinas y Sáiz Herráiz.

Concejales que votaron en pro de la enmienda: Alvarez Arranz, Antón Hernández, Barro, Colomer, Díaz Agero, Gayo, Martín Arias, Plaza Carranque, Silvea y los compañeros García Cortés, Mora, Besteiro e Iglesias.

Se hace de nuevo votación para aprobar o desecharse el dictamen, siendo aprobado por los mismos votos que fué desechada la enmienda, ó sean 18 en pro y 13 en contra, los 18 de los mismos que desecharon la enmienda y los 13 de los que votaron en pro de ella.

Sin discusión fueron aprobados otros varios dictámenes que carecían de interés, quedando algunos sobre la mesa.

Se levantó la sesión a las tres menos veinte minutos de la tarde.

La política

La libertad condicional.

Comenzada la aplicación de la ley de libertad condicional, votada últimamente en las Cortes, por la liberación de 19 penados de Santofía, la «Gaceta» publica hoy el oportuno reglamento, en el que se dispone:

1.º La declaración de liberto será hecha por el ministro de Gracia y Justicia, previo acuerdo del Consejo de Ministros y de acuerdo con las propuestas de las Juntas de disciplina de las prisiones.

tera, la cantidad de ... pesetas ... céntimos. 5.º A todo liberto se le ha de entregar, al salir de la prisión, un documento, que le servirá, a la vez que para identificar su persona, de justificante de su buena conducta en el establecimiento, de informe y garantía para las personas que hayan de facilitarle trabajo en su nueva situación.

El liberto queda obligado a presentarse a las autoridades en cuanto llegue a la población de su residencia, y a dirigir todos los meses un informe al director de la prisión, referente a su propia persona, con todos los detalles de su vida.

Las minas de Marruecos.

El Gobierno ha llegado a un acuerdo con el de la República francesa para que queden suspendidos indefinidamente los trabajos de las Comisiones de arbitraje de minas en Marruecos, aplazándose, por consiguiente, hasta nuevo aviso la fecha que se fijó en el acuerdo del superárbite de fecha 14 de junio del presente año para rectificar las demandas originales.

Romanones y García Prieto.

Refiriéndose al rumor de que entramos a nuestros lectores hace unos días, después de desmentirle, añade en su número de anoche el «Diario Universal»:

«Es cierto, sí, que el jefe del partido liberal, ante la campaña realizada por un diario que se dice órgano en la Prensa de los amigos del Sr. García Prieto, creyó en la necesidad—justificada, no sólo por su propia caballerosa susceptibilidad, sino por el afecto cordial que, por cima de toda diferencia política, ha ligado siempre a los dos ilustres hombres públicos—de conocer si tan virulentos y extemporáneos ataques respondían a estímulos distintos de los singulares y particularísimos del diario en que vienen publicándose.

El digno marqués de Alhucemas nos consta—y ello no nos sorprende en persona de su calidad moral—que se ha mostrado ajeno a tal campaña, cuyos artículos desconocía, y contrario; ahora y siempre, a la clase de procedimientos en que aquéllos se inspiran. Confirmada por modo auténtico esta actitud en el Sr. García Prieto, y privadas así por entero semejantes maniobras de la única autoridad que aun dentro de la condena, que merecen hubiera podido atribuírles la malicia de la gente, el señor conde de Romanones no se siente en la necesidad de conceder mayor importancia a este episodio, que, sin duda alguna, también la ha perdido ya, desde ahora, en el concepto público.»

[Con qué poco se conforman los políticos del régimen, a pesar de su incaballerosa susceptibilidad!]

Hablando con Dato.

El jefe del Gobierno desechó, como de costumbre, con D. Alfonso.

En su domicilio recibió la visita del ministro de la Gobernación, y en el Ministerio, las del Estado, cardenal arzobispo de Toledo, Sr. Merino que acompañaba a una Comisión de su distrito y a varios jueces y magistrados.

No tenía ninguna noticia de interés. La Junta de Iniciativas.—Premiando a Cierva.

El jefe del Gobierno ha puesto a la firma de D. Alfonso un decreto, por el que se crea la Junta de iniciativas, acordada en uno de los últimos Consejos, para que estudie y resuelva los conflictos económicos que son resultado de la configuración europea.

Se dice en la parte dispositiva del decreto:

«Artículo 1.º Se crea una Junta de iniciativas, compuesta de comisario regio (presidente) y representantes de los Ministerios de Estado, Guerra, Marina, Hacienda, Gobernación y Fomento. Estos representantes serán: jefe de la sección de comercio de Estado, jefe de la de artillería de guerra y directores generales de navegación y pesca, Aduanas, Administración local y comercio.

Art. 2.º Es misión de la Junta: Estudiar, a indicación del Gobierno, por iniciativa propia ó a instancia de Corporaciones, entidades ó particulares, los conflictos que hayan sobrevenido ó puedan sobrevenir por la producción nacional, como consecuencia de la guerra europea. Promoverá las informaciones que crea útiles, para lo cual podrá disponer del auxilio de todos los Centros técnicos del Estado; estimulará las iniciativas individuales para que auxilien la acción del Poder público con sus noticias y consejos, y propondrá las resoluciones que estime útiles.

Art. 3.º Las Corporaciones oficiales harán llegar sus informes a la Junta por conducto del Ministerio de que dependan, y los particulares, por el de los Gobiernos civiles y entidades que tengan reconocida su representación.

El decreto va precedido de un amplio preámbulo.

Comisario regio, ó sea presidente de esta Junta de iniciativas, ha sido nombrado el Sr. Cierva.

Ast premia el Gobierno el que haya abandonado este odioso político al no menos odioso Maura.

Acción social

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para hoy. Salón grande: A las nueve de la noche, Escultores Decoradores. Salón pequeño: A las nueve de la noche, Asociación de Litógrafos.

EN PROVINCIAS

En Pasajes. Hoy, viernes, se celebrará en el Centro Obrero de Pasajes una conferencia, organizada por la Juventud Socialista de la localidad, a cargo del compañero Rebolgar, de San Sebastián.

El tema será el de «Conducta que deben seguir los afiliados a las Juventudes Socialistas».

La entrada es pública, y el acto dará comienzo a la hora de costumbre.

Huelgas, «lock-outs», y reclamaciones. NOTICIAS OFICIALES. El gobernador de Castellón comunica que en Vinaroz ha cesado la huelga de pescadores, saliendo de madrugada la mayoría de las embarcaciones para dedicarse a sus tareas habituales.

Los pescadores de Castellón y Burriana continúan en huelga pacífica, por solidaridad con los de Valencia.

Noticias é informaciones de la tarde

De la guerra

Cómo entraron y salieron en Reims los alemanes.

BURDEOS 18.—Se han recibido algunas noticias detallando lo ocurrido en Reims antes y después de la batalla del Marne.

Los alemanes, al avanzar sobre París, rebasaron los fuertes de Reims y Laon llegando ante la primera ciudad, la cual fué inmediatamente evacuada por los franceses, sin hacer resistencia ni intentar la siquiera.

A pesar de eso, los alemanes intentaron bombardear la catedral y la estación del ferrocarril pues, por lo visto, no se habían dado cuenta de que no había enemigos en Reims. Al enterarse anunciaron jactanciosamente su retirada.

Solamente un general, seguido de su estado mayor, penetró en la población, manifestando a las autoridades que dentro de pocos días entrarían en París de la misma manera.

Durante todo el día pasaron por esa población innumerables tropas, sobre todo artillería, comenzando al siguiente día la batalla del Marne, oyendo los habitantes de Reims con espanto un cañoneo cuyo ruido se acercaba ó se alejaba indistintamente.

Tras varios días de angustia se supo que los alemanes evacuaban la ciudad, siendo ocupada inmediatamente por los aliados.

Informes ociosos de la nueva gran batalla.

BURDEOS 18.—Continúa la gran batalla desde el Sur de La Fere al Norte de Verdun.

Es tan terrible como la del Marne, y los dos ejércitos se batan con encarnizamiento. Los alemanes detuvieron su movimiento general de repliegue así que encontraron posiciones ventajosas para la defensa, y mientras su retaguardia procuraba retardar la marcha de los aliados, el grueso de sus ejércitos se atrinchera a toda prisa desde el Aisne al Meuser.

Sobre todo las tropas que defienden las colinas de Graonne y las alturas que dominan la región de Reims están en admirables condiciones para la defensa.

En cambio, el tercero y cuarto ejército alemanes, que se extienden desde Reims hasta el Norte del Argonne, están en situación bastante difícil, y los aliados han conseguido sobre ellos algunas ventajas de consideración.

Un comunicado oficial de hoy por la mañana dice que la extrema derecha alemana, situada al Sur de La Fere, empieza a flaquear por algunos puntos.

Los aliados redoblan sus esfuerzos para derrotarla.

Puede decirse de un modo general que el centro alemán, al abrigo de las alturas que ocupa, y donde ha instalado la artillería gruesa, resiste energicamente y aun inicia contraataques, que los aliados rechazan hasta ahora con el mayor brío, mientras que sus alas, que están en situación más desventajosa, se repliegan lentamente buscando posiciones de mejor defensa que las que tienen actualmente.

Los fuertes de Laon y de Reims siguen en poder de los franceses, y el fuego de los cañones montados en ellos dificulta bastante los movimientos del enemigo.

Nada puede decirse aún acerca del resultado de esta lucha gigantesca; pero en Burdeos hay buenas esperanzas, porque los soldados franceses é ingleses, animados por las recientes victorias, se batan con la mayor resolución, y todas las contraofensivas alemanas se estrellan ante su bravura.

Varias noticias.

PARIS 18.—Están llegando heridos del primer batallón de tiradores marroquíes, Cuerpo que tanto se distinguió en la batalla del Marne.

Han llegado, procedentes del Noroeste de Soissons, dos trenes con prisioneros alemanes.

En el primero venían siete oficiales y 340 soldados.

En el segundo, dos coroneles, nueve oficiales y 410 soldados.

También han llegado varios trenes con heridos franceses y alemanes.

A Burdeos ha llegado otro tren con 1.200 prisioneros alemanes.

A Cherburgo han llegado bastantes heridos franceses.

Pertenecen a un regimiento que peleó en la batalla del Marne contra el ejército del kronprinz.

Cuentan que, después de un ataque a la bayoneta, llegaron a un viejo castillo, donde el día antes habíase alojado el kronprinz.

Penetraron en él y cogieron algunos prisioneros; pero no encontraron al kronprinz, que se había ausentado hacía una hora.

«Le Matin» dice que, cuando después de veintidós días de bombardeo se rindió la pequeña ciudad de Longwy, el kronprinz llamó al comandante del batallón que había defendido la plaza y le dijo:

—Es usted un héroe, y le dejo su espada. Pero al día siguiente cambió el kronprinz de opinión, y pretextando que los franceses empleaban balas dum.dum, ordenó al comandante que entregara su espada.

efecto de la presión del aire, hará caer a tierra a los aviadores que vuelen a 1.500 ó 2.000 metros de altura.

En breve se ensayarán, y se ha advertido a los 400.000 habitantes de Essen que, cuando oigan un toque especial de campana se refugien en sus casas, pues correrán peligro si están en la calle ó en los campos cuando se hagan los disparos.

Por medio de silbidos de sirenas se les avisará que han terminado los ensayos.

«Le Temps» comenta estas noticias, poniendo a continuación muchos signos interrogantes.

Nosotros dudamos de la posibilidad de estas noticias.—C.

Manifestaciones de un personaje alemán.

LONDRES 18.—Varios periódicos recogen algunas declaraciones hechas por un conde alemán, residente hasta hace poco en West-falia.

Ha dicho que ha dejado su patria porque no quiere ser cómplice, ni aun con su presencia, de la loca aventura a que el kaiser le lleva.

Se expresó en términos violentísimos contra el kaiser y el kronprinz, diciendo que ambos van a hacer de Alemania la nación más pobre y miserable de la tierra.

No volverá a su país mientras no sea destronado el kaiser.

Terminó afirmando que cuando él salió de Alemania seguía guardando secreto el estado mayor sobre el resultado de la batalla del Marne, y que esto causaba extraordinaria inquietud.—C.

El desembarco de los rusos no es cierto. Una negativa oficial.

LONDRES 18.—La Oficina oficial de Prensa, de la que es censor el ministro Mr. Mackenna, ha publicado un comunicado desmintiendo categóricamente el rumor que venía circulando respecto a un desembarco de contingentes rusos en Inglaterra ó en Francia.

Añade el comunicado que ningún hecho ha podido dar pie para semejante fábula.

Turquía concentra sus tropas.

ROMA 18.—Se han recibido noticias de Sofía, manifestando que el ejército turco se está reconcentrando delante de la frontera búlgara, al Norte de Andrinópolis.

Lo mandará como generalísimo el general alemán Limen von Sander, que se aguarda en Andrinópolis de un día a otro.

En Bulgaria reina extraordinaria excitación, y se espera la guerra con impaciencia.

Si Turquía se lanza a la lucha, Bulgaria, ayudada por Rumania y Grecia, atacará a los turcos y recobrará Andrinópolis.

Los combates en Alsacia.

ROMA 18.—Siguen los franceses dominando en la alta Alsacia; pero sostienen combates a diario con las fuerzas alemanas. En el último, obligaron a éstos a reparar el Rhin, manteniéndose a la defensiva por haber tenido que enviar casi todas las fuerzas que tenían en la Alsacia a la Prusia oriental.

El conflicto entre Italia y Alemania por un agregado.

ROMA 18.—Nuestro colega «Avanti!» da cuenta de las causas que han motivado la marcha precipitada del agregado militar de la Embajada alemana.

Dicho agregado había oído ya en diversos salones frases injuriosas para Italia, profiridas por autoridades y por damas de la aristocracia alemana.

Con tal motivo, había tenido ya diversos incidentes personales, que contrariaron mucho al embajador.

En las altas esferas alemanas se habla de los italianos en tono despectivo, y se les considera como traidores.—C.

Consejo de Ministros

A LA ENTRADA

A las tres de la tarde se reunió el Gobierno en Consejo.

Los ministros de Marina, Gobernación é Instrucción pública no facilitaron ninguna noticia.

El jefe del Gobierno manifestó que había recibido dos Comisiones: una, de representantes de las Papeleras, los cuales le hablaron de los medios que pudieran emplearse para aumentar la producción, y otra, de Linars, acompañada por el Sr. Burell, y que le habló de la necesidad de que el Banco de España ayude a las Compañías mineras, bajo la garantía de mineral.

El Sr. Dato llevaba al Consejo un ejemplar del «Libro Blancos alemán, en el que se publican los telegramas cruzados entre Alemania y Rusia antes de la guerra.

El ministro de Hacienda dijo que llevaba datos y antecedentes relativos a los problemas de actualidad, y que suponía se hablaría de las peticiones de puertos francos y de la supresión de impuestos para las conservas preparadas en Ceuta que entren en la Península.

El de la Guerra manifestó que había sido sofocado el incendio del Parque Central de artillería de Segovia y que las pérdidas se calculan en unas 125.000 pesetas.

restigación para que, en caso de que se suscitara entre los dos países alguna diferencia, entendieran en su resolución.

Facilitó una nota que dice así: «El embajador de España en Washington, debidamente autorizado por el Gobierno ó su majestad, ha firmado un Convenio estableciendo una Comisión internacional permanente de investigación para proponer y facilitar la solución de los conflictos de cualquier clase que puedan surgir entre España y los Estados Unidos y que no quepa resolverse por los procedimientos diplomáticos ordinarios, incluso el arbitraje.

El mismo día se han firmado Convenios análogos por el Gobierno de los Estados Unidos con los representantes diplomáticos de Francia y de la Gran Bretaña.

Estos acuerdos responden a una iniciativa del presidente Mr. Wilson, y suponen un paso en favor de la paz.

A LA SALIDA

La reunión ministerial terminó a las cinco de la tarde. Manifestó el Sr. Dato que en ella se habían ocupado de las gestiones que ha realizado una Comisión de Linars, acompañada del Sr. Burell, quedando el asunto en poder del ministro de Hacienda, así como también las pretensiones de los fabricantes de papel.

Que las peticiones del Fomento del Trabajo Nacional, de Barcelona, relacionadas con el material eléctrico.

Se enviarán a la recién creada Junta de iniciativas.

El ministro de Hacienda habló de los proyectos de establecer en Cádiz un depósito comercial, quedando encargado de ultimar las medidas que convenga adoptar.

Se establecerá este depósito como ensayo, satisfaciéndose así los deseos de la Cámara de Comercio española de la Habana y teniendo en cuenta las excelentes condiciones del puerto de Cádiz.

También ha resuelto el Gobierno favorablemente el conflicto del hielo de Barcelona, de acuerdo con los deseos de la Comisión de pesqueros, que ayer visitó al Sr. Dato, acompañada de los Sres. Miró y Salvatella y de nuestro querido compañero Pablo Iglesias.

Por último, ha acordado el Gobierno conceder una prórroga a los soldados de cuota que están en filas para el pago de los plazos que les faltan.

El ministro de Marina saldrá mañana para El Ferrol.

D. Alfonso marchó esta tarde a Segovia, para ver los destrozos causados por el incendio en el parque de artillería.

Los sucesos de Caracena.—Indulto de los condenados.

En el Consejo se acordó indultar del resto de las penas que se hallan sufriendo y que les fueron impuestas por el Consejo de guerra celebrado en Caracena (Valencia) el 29 de diciembre de 1911 a Salvador Suárez, Enrique Lorente García, Vicente Salor Bolinches, Fabián Sebastián Expósito y Bautista Ríos Mompantes.

[Estos fueron condenados a consecuencia de los suces

No está justificada

Haciendonos eco de noticias recibidas de diversas poblaciones de Cataluña, dabamos cuenta el otro día de que la crisis del Arte fabril va acentuándose, con tendencia a adquirir mayores proporciones.

ción comercial y para todo envío de mercancías, los fabricantes que tanto se quejaban de la tremenda competencia deberían aprovechar estos momentos para recuperar en lo posible el terreno perdido.

El telégrafo en Nerva

Aunque con demasiado retraso, pues era inconcebible que un pueblo de 28.000 habitantes no tuviera telégrafo público en estos tiempos, ese elemento indispensable del progreso es ya un hecho en Nerva (Huelva).

Nuestros muertos

Antesayer, á mediodía, falleció en ésta, después de larga y penosa enfermedad, nuestro compañero Santiago Berlanga (Sanz), padre político de nuestro querido camarada An-

eto Gacio Cortijo, presidente de la Federación de Obreros Constructores de Carruajes y Similares. El finado era uno de los más ardientes propagandistas de la unión y federación de los explotados, y había prestado excelentes servicios á la causa obrera en la provincia de Avila, de donde era natural.

PUBLICACIONES

«EL OBRERO GRAFICO» El número correspondiente al 15 del corriente contiene el siguiente sumario: Bergamín y las Escuelas profesionales. La Federación suiza. Desde Santander. Petición modesta: En favor de la enseñanza, por J. Zeda. En están todos los que son, por El Curioso Parlante. Un director rencoroso. Federaciones: La Tipográfica. La Litográfica. Juan Bautista Bodoni (Condición), por Rafael V. Silvani. Los tipos grafos norteamericanos. Cristalizando una idea. Información gráfica.

flexiones de la guerra, por Horadits & Co. ven. Además publica una admirable cartografía, original é inédita de H. von. Paquete de 30 ejemplares, una peseta. Los pedidos, al administrador, Fuentes 4, segundo. Apartado 604, Madrid.

Los republicanos

Centro republicano de Buenavista, Ayala, 89. El domingo, 20 del actual, se reanudarán las reuniones familiares (tarde y noche), y el día 26 del mismo tendrá efecto un ejercicio práctico de declamación por el Centro Artístico del Centro Gallego, al que podrán asistir los señores socios con sus respectivas familias.

COOPERATIVA SOCIALISTA. Exactitud en el peso.--Calidad excelente.--Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa Socialista Madrileña. TIENDAS DE ULTRAMARINOS. Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). = Cava Baja, 33. = Valencia, 5 (teléfono 4.795). Martínez Campos, 1. = Libertad, 26 (teléfono 4.368). = Pilar, 41 (Guindalera). Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

La Mutualidad Obrera. Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados. Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714). PERSONAL TÉCNICO. 27 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Toxicología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 4 practicantes de Cirugía.

BIBLIOTECA SOCIALISTA. LIBROS Y FOLLETOS. A 8 céntimos. Madrid. Ganar el pan... (cuento). Aventuras de un niño de... (cuento). Juan Soldado (ídem). El pobre Pepín (ídem). Los emigrantes (ídem). El hijo del minero (ídem). El ciego (ídem). Fís en Dios... (ídem). Caridad (ídem). El repatriado (ídem). Pequeñas verdades. Marz. La indiferencia en materia política. Demblou. El Primero de Mayo á través de los tiempos. Gorki. ¡Compañero! A 10 céntimos. Lafargue. El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky. La teoría y la acción de Marx. Ferralva Beci. La civilización y la guerra. Melid. Los rechazados. (Dos mundos en verso). A 15 céntimos. Guesde. El Colectivismo. A 20 céntimos. Eouanet. Filosofía socialista. Davensack. Educación socialista en España. Alvará. La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina á favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias. Las Sociedades de resistencia. E. Jaén. Roberto Owen. E. Aias. Proudhon. Eugénio. Saint-Simon. Eusebio. Luis Blanc. Elos. Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Quaralt. Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis. CuENTOS. J. Bascasús. Socialismo. J. López y López. Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Melid. Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde. Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Alvará. Lecturas para obreros. Lafargue. El materialismo económico. W. Dahn. La revolución rusa. A 25 céntimos. Deville. Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias. Mitin de controversia en Santander. Frotet. Democracia socialista y Anarquismo. Evaria. La Cooperación. P. Carrere. Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Lafargue. El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de B. Gynalos. F. Bernis. Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle. Programa obrero. A 50 céntimos. Aguilas. Breves estudios biográficos. Fidel. Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). M. de Francisco. Manual de prácticas societarias. Evaria. El medio social y la perfección de la salud. Melid. Colección de los 10 cuentos (ensayados). P. Carrere. Crítica del nacionalismo vasco. La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (ídem). La Comuna (ídem). Canto del Primero de Mayo (ídem). I. Armengol y Sebastia. Los convenidos (drama en un acto y dos cuadros). M. Torralva Beci. Hogar (comedia en un acto). J. Domenech. Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros). A 75 céntimos. F. Domenech. ¡Nuevo Mundo! (tragedia). A una peseta. Verdás Montenegro. De mi campo. Kautsky. Parlamentarismo y Socialismo. Marz. Miseria de la Filosofía. Domenech. Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Melid. Lucha (drama en un acto y dos cuadros). La Isora (drama en un acto y dos cuadros). Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros). El día de mañana (comedia en un acto). El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros). A. Silva Laguna y G. Fares. La venganza (drama en un acto y tres cuadros). J. Martín. Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros). F. Gordán Ordás. Amor familiar (novela). César R. González. Luminaria (comedia en un acto y en prosa). A 1,50 pesetas. Marz. Historia del Socialismo español. Marx. Revolución y contrarrevolución. Melid. Alma rebelde. M. Torralva Beci. Verdad en la farsa (un tomo que contiene: «Astros», drama en tres actos; «Salvaj», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas. Melid. Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La Isora», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»). A 5 pesetas. A. Simarro. El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (pesetas 3,75 para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provinciales). GRABADOS A 5 céntimos. ¡El Socialismo avanza! Artística lámina en colores representando á la República Social marchando hacia el porvenir á pesar de las trabas que opone la reacción internacional. A 80 céntimos. Alvará. Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, á 80 céntimos. A 25 céntimos. Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leon part, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Víctor Adler. Advertencias. 1.º A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100. 2.º Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado. 3.º No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza la buena calidad de los productos. Se sirve á domicilio.

LA GUERRA Y LA PATRIA. Se ha puesto á la venta este folleto de actualidad. COLECCION DE PENSAMIENTOS DE HOMBRES EMINENTES, ESTADISTICAS Y CONSIDERACIONES ACERCA DE LAS GUERRAS Y SUS TRÁGICAS CONSECUENCIAS. Segunda edición, muy ampliada. 32 páginas. 10 céntimos. PÍDASE A LA ADMINISTRACIÓN DE «EL SOCIALISTA»

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

Trabajadores Socialistas. Pedid en quioscos, estancos y demás puntos de venta EL NUEVO PAPEL DE FUMAR de 1.º DE MAYO. Fabricado por la Cooperativa Obrera de Bañeras (Alicante). Caja de 100 libritos, engomados (forma estuche), 3 pesetas. Cajas de 144 ídem (gruesa), fuerte, engomado ó sin engomar. 4. Descuentos á las agrupaciones y sociedades obreras. Condiciones especiales, según la importancia de los pedidos. Representante: A. REYES MORÉNO, Carretas, 47 y Abada, 5, Madrid.

El único representante administrativo de EL SOCIALISTA en la Habana es Manuel Pendas. Ténganlo presente nuestros lectores y suscriptores.

M. ROCA. FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabr Ribas, Facundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gneco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Juan A. Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, A. Diaz, etc., etc. Grandes descuentos á Centros y Sociedades

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE. TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTÁ BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS Á LA ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA. PRECIO: 40 CÉNTIMOS

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc. Rótulos de hierro esmaltado. Tintas para sellar y rotular. Calle de las Fuentes, 7.-MADRID. APARTADO DE CORREOS 498. Cava Baja, 31.

¡NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y remendar medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo. No debe faltar en NINGUNA familia. Su manejo es sencillo y de efecto sorprendente. Cada zurcidora mecánica va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Se vende libre de gastos, previo envío de DIEZ PESETAS por giro postal ó mutuo. No hay catálogos. Máximo Schneider. Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA. Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

MODISTAS PARA SELLADO DE CINTURILLAS Y FORROS DE SOMBREROS. S y 10, ESCALINATA, S y 10 CEBALLOS